HINTER DEN KULISSEN

Jede Idee hat ihre Heiligen. Zu den Fahnenträgern der direkten Demokratie gehört zweifellos Moritz Rittinghausen. Ausgerechnet der bodenständige SPD- Abgeordnete **Bernd Schimmler**, Rechtsanwalt und früher Baustadtrat in Wedding, hat den längst vergessenen sozialdemokratischen Reichstagsabgeordneten wieder zum Leben erweckt. Eine Doktorarbeit wollte **Schimmler** über den Alt-Genossen schreiben, der vor der preußischen Polizei nach Frankreich flüchten musste und mit seinem Buch "Die direkte Gesetzgebung durch das Volk" im Exil eine heftige Debatte auslöste. Jetzt, da die SPD gemeinsam mit PDS, FDP und Grünen bezirkliche Bürgerentscheide einführen will, kann Schimmler es ja verraten, auch ohne Dissertation: Im Eisenacher und Gothaer Programm der deutschen Sozialdemokratie hätten Rittinghausens Ideen noch eine wichtige Rolle gespielt. Aber dann sei Karl Kautsky gekommen, sagt **Schimmler** und habe die SPD zur parlamentarischen Demokratie überredet.

Ulrich Zawatka-Gerlach

Tagesspiegel vom 26.02.2005